
4 '71 (1974-1975) - N' 4 

Kamer 
van Volksvertegenwoordigers 

ZITTING 1974-1975. 

29 MEI 1975. 

WETSONTWERP 

tot vaststelling van de personeelsformatie 
van de rechtbanken van eerste aanleg. 

VERSLAG 
NAMENS DE COMMISSIE 
VOOR DE JUSTITIE (1), 

UITGEBRACHT 
DOOR DE HEER UYlTENDAELE. 

DAMES EN HEREN. 

Dit door de Senaat overgezonden ontwerp werd door uw 
commissie behandeld op 23 en 30 april en 14 mei 1975 . 

• •• 
Verwijzend naar het verslag van Senator Rombaut (Stuk 

Senaat or 372/2, B.Z. 1974) herinnert de Minister eraan dat 
hij ingegaan is op het bezwaar dat door de Senaatscom 
missie werd gemaakt tegen het feit dat de in het oorspron 
kelijk wetsontwerp voorgestelde cijfers uitsluitend berustten 
op de statistische gegevens over 1971 en derhalve niet meer 
aan de werkelijkheid beantwoordden. 

(') Samenstelling van de Commissie : 
Voorzitter : de heer Léon Remaclc. 
A. - Leden : de heren Bourgeois, De Kerpcl, Grafé, Martens, Léon 

Remacle, Mw Ryckmans-Corin, de heren Suykerbuyk, Uyttendaele. - 
Baudson, Bob Cools, Degroeve, Ghysbrecht, Laridon, Mathys, Mw Pétry 
echtg. Schcys. - de heren Albert Claes, Kempinaire, Mundeleer, Ver 
berckmoes. - Havelange, Rouelle. - Baert, Belmans. 

B. - Plaatsvervangers : de heren Beauthier, Lernoux, Mej. Steyaert, 
de heer Verhaegen. - Mw Adriaensens echrg, Huybrechts, de heren 
Dejardin, Gli1111e, Nyffels. - [eunebomme, Kick». - Bila. - Raskin. 

Zie: 
471 (1974-1975): 
- N' 1 : Ontwerp overgezonden door de Senaat. 
- N" 2 en 3 : Amendementen. 
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Chambre 
des Représentants 

SESSION 1974-1975. 

29 MAI 1975. 

PRO JET DE LOI 
déterminant le cadre du personnel 
des tribunaux de première instance. 

RAPPORT 
FAIT 

AU NOM DE LA COMMISSION 
DE LA JUSTICE (1), 

PAR M. UYTfENDAELE. 

MESDAMES, MESSIEURS, 

Le présent projet, transmis par le Sénat, a été exarmne 
par votre commission les 23 avril, 30 avril et 14 mai 1975. 

• •• 
Se référant au rapport du Sénateur Rombaut (Doc. Sénat 

n° 372/2, S.E. 1974), le Ministre a rappelé qu'il avait fait 
droit à l'objection formulée à l'époque par la commission 
du Sénat contre le fait que les chiffres proposés dans le 
projet de loi initial reposaient uniquement sur les statistiques 
de 1971 et, dès lors, ne correspondaient plus à la réalité. 

(') Composition de la Commission : 
Président : M. Léon Remacle. 
A. - Membres : MM. Bourgeois, De Kerpel, Grafé, Martens, Léon 

Remacle, M?" Ryckmans-Corin, MM. Suykerbuyk, Uyttendaele. - 
Baudson, Bob Cools, Degroeve, Ghysbrecht, Laridon, Mathys, M?" Pétry 
épse Scheys. - MM. Albert Claes, Kempinaire, Mundeleer, Ver 
berckmoes. - Havelange, Rouelle. - Baert, Belmans. 

B. - Suppléants: MM. Beautbier, Lernoux, M"• Steyaert, M. Ver 
haegen. - M?" Adriaensens épse Httybrechts, MM. Dejardin, Gli1111e, 
Nyffels. - [eunebomme, Kickx. - Bila. - Raskin. 

Vair: 
471 (1974-1975): 
- N° 1 : Projet transmis par le Sénat. 
- N°" 2 et 3 : Amendements. 

H. - 581. 
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Derhalve diende de Regering amendementen in die steun 
den op de statistische gegevens betreffende de werkzaam 
heden van de rechtbanken in 1971, 1972 en 1973. 

Uit de bijlage 4 van het verslag van Senator Rombaut 
blijkt dat dienten gevolge acht rechtbanken personeelsleden 
verliezen. Het gaat echter om een zuiver mathematische ver 
deling op basis van realistische statistieken. 

* ** 
Door de heren Grafé, Verberckmoes en Hannotte werden 

amendementen ingediend (Stukken nr• 471/2 en 3). 

1. Alvorens de draagwijdte van zijn amendementen toe 
te lichten stelt de heer Grafé dat, alhoewel het kader der 
opstellers en bedienden der griffies bij koninklijk besluit 
wordt bepaald, de vermindering van het aantal griffiers 
en klerken-griffiers toch onrechtstreeks een invloed zal heb 
ben op het aantal opstellers en bedienden. Zijn amendemen 
ten strekken ertoe terug te keren tot het oorspronkelijk 
ingediend ontwerp, hetwelk trouwens door alle hoofdgriffiers 
eenparig werd aanvaard tijdens een algemene vergadering 
van deze ambtenaren gehouden onder het voorzitterschap 
van de heer Krings, Koninklijk Commissaris, op initiatief van 
het Departement van Justitie. 
De Senaat heeft, spijtig genoeg, dat advies der hoofdgrif 

fiers niet gevolgd. Volgens de hoofdgriffiers heeft men geen 
rekening gehouden met de dienst van het beslag, noch met 
de activiteit van de griffies der jeugdrechtbanken, noch met 
de belangrijke achterstand bij de in behandeling zijnde zaken. 

Vele redenen pleiten nochtans voor de aanneming van de 
amendementen : 
a) het nieuw voorgestelde kader zal voor de eerstkomende 

dertig jaar de getalsterkte van de griffies van de rechtbanken 
van eerste aanleg bepalen; 

b) de budgettaire weerslag is miniem, gezien enkel beoogd 
wordt 7 plaatsen van griffier en 3 van klerk-griffier meer in 
het kader te voorzien; 
c) op basis van de door de Minister voorgestelde perso 

neelsformatie werden reeds benoemingen en bevorderingen 
doorgevoerd in 1973-1974, zodat bij vermindering van dat 
aantal tot afdankingen of terugzettingen zal moeten worden 
overgegaan; 
d) de statistische gegevens over de jaren 1971 tot en met 

1973 geven niet de volledige weerslag weer van het Gerech 
telijk Wetboek op de activiteiten der griffies; 
e) van 1971 tot 1973 is de achterstand nog toegenomen. 
f 
Tot besluit verzoekt de heer Grafé de Minister zijn oor 

spronkelijk ontwerp te hernemen. 
De Minister antwoordt hierop· dat zijns inziens de Senaat 

het bij het recht eind had rekening te houden met de 
statistische gegevens over 1971-1973. 
Om budgettaire redenen echter werd het globaal aantal 

betrekkingen gehandhaafd. 
Er is geen sprake van dat dit kader voor dertig jaar zou 

gelden, aangezien er voor 1976 reeds een nieuw ontwerp 
wordt voorbereid en de daartoe vereiste kredieten in de 
begrotingsvoorstellen van 1976 zullen worden uitgetrokken. 

Voorts werden benoemingen noch bevorderingen gedaan 
op basis van het voorgestelde kader. 

Alleen werden delegaties toegepast die voor het· grootste 
deel onder het voorgestelde aantal blijven. 
De benoemingen zijn definitief en alleen de delegaties 

kunnen worden ingetrokken waarbij betrokkenen hun basis 
graad behouden. De overtollige contractuelen zullen mits 
overplaatsing worden behouden. 

C'est la raison pour laquelle le Gouvernement a présenté 
des amendements basés sur les statistiques relatives aux 
activités des tribunaux en 1971, 1972 et 1973. 

Il ressort de l'annexe 4 au rapport du Sénateur Rombaut 
que, de ce fait, huit tribunaux subissent une réduction de 
personnel. Il . s'agit toutefois d'une répartition purement 
mathématique sur la base de statistiques réalistes. 

* ** 
· MM. Grafé, Verberckmoes et Hannotte ont présenté des 
amendements au projet (Doc. n° 471/2 et 3). 

1. Avant de préciser la portée de ses amendements, 
M. Grafé a fait observer que, bien que le cadre des rédac 
teurs et des employés des greffes sera fixé par arrêté royal, la 
réduction du nombre des greffiers et des commis-greffiers 
aura néanmoins une influence indirecte sur le nombre des 
rédacteur et des employés. Les amendements présentés par 
M. Grafé visent à revenir au projet initial, ce qui a d'ailleurs 
été demandé à l'unanimité par tous les greffiers en chef, lors 
d'une assemblée générale tenue par ces fonctionnaires sous 
la présidence de M. Krings, Commissaire royal, à l'initiative 
du département de la Justice. 

Le Sénat n'a malheureusement pas suivi l'avis des greffiers 
en chef. Selon ceux-ci, il n'a pas été tenu compte du service 
des saisies, ni de l'activité des greffes des tribunaux de la 
jeunesse, ni de l'arriéré important dans les affaires en cours. 

De nombreuses raisons justifient cependant l'adoption des 
amendements : 
a) le nouveau cadre proposé fixera pour les prochaines 

trente années les effectifs des greffes des tribunaux de pre 
mière instance; 
b) l'incidence budgétaire est minime, puisque le seul objet 

est de prévoir en plus, dans le cadre, 7 emplois de greffier 
et 3 de commis-greffier; 

c) des nominations et des promotions ont déjà été effec 
tuées en 1973-1974 sur la base du cadre du personnel pro 
posé par le Ministre, si bien qu'en cas de réduction du nombre 
des fonctionnaires précités il faudra procéder à des licen 
ciements ou à des rétrogradations; 
d) les statistiques relatives aux années 1971 à 1973 n'indi 

quent pas l'incidence complète de l'application du Code 
judiciaire sur les activités des greffes; 
e) l'arriéré s'est encore accru de 1971 à 1973. 

En conclusion, M. Grafé a demandé au Ministre de repren 
dre son projet initial. 

Le Ministre a répondu qu'à son avis le Sénat a eu 
raison de vouloir tenir compte des statistiques relatives à la 
période 1971-1973. 

Pour des raisons budgétaires, le nombre global d'emplois 
a néanmoins été maintenu. 
Il n'est nullement question d'imposer le cadre proposé 

pour trente ans, puisqu'un nouvel avant-projet est déjà en 
préparation pour 1976 et que les crédits y afférents seront 
inscrits dans les propositions budgétaires pour cette même 
année. 
Par ailleurs, il n'a été procédé à aucune nomination ou 

promotion sur la base du cadre proposé. 
Seules ont été accordées des délégations qui, pour la 

majeure partie, demeurent inférieures au nombre proposé. 
Les nominations sont définitives et seules les délégations 

peuvent être retirées, les intéressés conservant leur grade 
de base. Les contractuels superflus seront maintenus moyen 
nant certains transferts. 
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Het spreekt ook vanzelf dat dit kader regelmatig zal her 
zien worden in het licht van de statistieken van de komende 
jaren. 
De achterstand van zaken bij de rechtbanken is te wijten 

aan de vervangingen van magistraten, aan de overplaatsingen 
naar nieuwe hoven en rechtbanken, enz. 
De Minister wijst er nog op dat de dienst van het beslag 

door het departement niet over het hoofd werd gezien. De 
belangrijkheid van de activiteiten der griffies werd echter 
bepaald aan de hand van criteria die in akkoord met de 
Koninklijke Commissaris voor de gerechtelijke hervorming 
werden vastgesteld. Ook de activiteit der griffies bij de jeugd 
rechtbanken werd naar analogie en aan de hand van dezelf 
de criteria bepaald. 

Om deze redenen kunnen de voorgestelde amendementen 
niet worden aangenomen. 
Wanneer de auteur van het amendement nogmaals ver 

wijst naar het eensluidend advies van de hoofdgriffiers, 
merkt de Minister op dat het oorspronkelijk ontwerp geens 
zins het eensluidend akkoord der hoofdgriffiers bekwam. 

2. Bij wijze van amendement stelt de heer Verberckmoes 
voor het aantal griffiers en klerk-griffiers bij de rechtbank te 
Dendermonde gelijk te stellen met het aantal voorzien in de 
rechtbank te Gent. 
Wegens de bestendige onderbezetting van de zetel bestaan 

er volgens de auteur geen objectieve statistieken die de wer 
kelijke activiteit van de rechtbank van Dendermonde weer 
geven zodat als enig criterium het bevolkingsaantal in aan 
merking kan worden genomen. 
Met een bevolking die 98,93 % bedraagt van die van Gent 

maar met een dichtheid van 524 inwoners per km2 tegen 
437 per km2 in het arrondissement Gent is het normaal dat 
de personeelssterkte van beide rechtbanken zou gelijk zijn, 
zoals trouwens de voormalige Minister van Justitie, de 
heer Vranckx, vroeger had beloofd. Deze gelijkstelling is 
trouwens wat het lager personeel betreft, een feit. 
· De budgettaire weerslag van dit amendement is, volgens de 
auteur ervan, miniem. Budgettaire overwegingen zouden trou 
wens niet mogen in aanmerking genomen worden bij de 
vaststelling van de personeelsformatie. 

Een lid sluit zich aan bij dit amendement en verwijst 
in dit verband naar de mening terzake van de Procureur 
Generaal te Gent waar deze schreef : « ••• een volledige gelijk 
stelling van de formatie van magistraten en personeel van 
rechtbank en parket te Dendermonde met die van rechtbank 
en parket te Gent (is) de enige gewettigde, rechtmatige en 
efficiënte oplossing aan de ontredderde rechtsbedeling in het 
gerechtelijk arrondissement Dendermonde». 
Hierop inhakend verklaart de Minister dat bij het bepalen 

van de kaders het aantal inwoners geen rol speelt, maar wel 
de gepresteerde activiteiten der griffies. Toch is, wat de 
rechtbank van Dendermonde betreft, van dit principe afge 
weken omdat inderdaad het aantal magistraten 
slechts gedeeltelijk was aangepast aan de verruiming van 
het arrondissement, en dit pas in de tweede helft van 1972. 
Daarom werd aangenomen dat de bestaande statistieken de 
activiteit niet juist weergaven en heeft men 6 eenheden meer 
toegekend dan ware dit uitsluitend gebeurd op grond der 
statistieken. 

Er zij evenwel genoteerd dat de activiteit te Dendermonde 
ook in 1973 gevoelig lager was dan die te Gent (index 
112.062 tegen 147.821 te Gent). 

Geen enkele regering heeft bovendien zoveel gedaan om de 
getalsterkte van griffies en parketten uit te breiden, zodat het 
logischerwijze ondenkbaar zou zijn tegen een wetsontwerp 
te stemmen dat over het gehele land de getalsterkte van de 
griffies der rechtbanken van eerste aanleg verhoogt. 

Il va également de soi que ce cadre sera régulièrement 
revisé à la lumière des statistiques portant sur les prochaines 
années. 

L'arriéré des affaires devant les tribunaux est imputable 
aux remplacements de magistrats, aux transferts à de nou 
velles cours et de nouveaux tribunaux, etc. 

Le Ministre a fait observer que le département n'a pas 
négligé le service des saisies. Toutefois, l'importance de l'ac 
tivité des greffes a été déterminée sur la base de critères qui 
ont été retenus de commun accord avec le Commissaire 
royal à la Réforme judiciaire. L'activité des greffes auprès 
des tribunaux de la jeunesse a également été fixée par 
analogie et sur la base des mêmes critères. 

Les amendements présentés ne peuvent, pour ces motifs, 
être adoptés. 

L'auteur de l'amendement s'étant référé une nouvelle fois 
à l'avis unanime des greffiers en chef, le Ministre a répondu 
que le projet initial n'avait pas obtenu cet accord unanime. 

2. L'amendement de M. Verberckmoes vise à réaliser 
l'égalité entre le nombre des greffiers et commis-greffiers près 
le tribunal de Termonde et celui qui est prévu pour le tribu 
nal de Gand. 

En raison de l'insuffisance permanente des effectifs du 
siège, il n'existe pas, scion l'auteur, de statistiques objectives 
reflétant l'activité réelle du tribunal de Termonde, de sorte 
que le seul critère pouvant être retenu est celui du chiffre de 
la population. 

Avec une population égale à 98,93 % de celle de Gand, 
mais avec une densité de 524 habitants .au km2 contre 
437 au km" dans l'arrondissement de Gand, il est normal 
que les effectifs de ces deux tribunaux soient égaux, ainsi 
que l'ancien Ministre de la Justice Vranckx l'avait d'ailleurs 
promis à l'époque. En ce qui concerne le personnel subal 
terne, cette égalité a d'ailleurs été réalisée. 
Quant à l'incidence budgétaire de l'amendement, elle est 

minime selon l'auteur. D'ailleurs, des considérations d'or 
dre budgétaire ne sauraient être retenues pour la fixation des 
cadres du personnel. · 
Un membre s'est rallié à l'amendement de M. Verberck 

moes, en se référant plus particulièrement à l'avis exprimé 
par le Procureur général de Gand en ces termes: « ••• L'éga 
lité totale du cadre des magistrats et du personnel du tribunal 
et du parquet de Termonde vis-à-vis de celui du tribunal 
et du parquet de Gand constitue le seul remède justifiable, 
équitable et efficace au désarroi de la justice dans l'arrondis 
sement judiciaire de Termonde ». 
En réponse à ce qui précède, le Ministre a déclaré que, 

pour la fixation des cadres, entrent en ligne de compte les 
activités prestées par les greffiers, et non pas le nombre 
d'habitants. Il n'en reste pas moins vrai que, pour ce qui est 
du tribunal de Termonde, il y a eu dérogation à ce principe, 
étant donné en effet que le nombre de magistrats n'a 
été qu'en partie seulement adapté à l'élargissement de 
l'arrondissement et cela seulement au cours de la seconde 
moitié de l'année 1972. C'est pour cette raison qu'il a été 
admis qu'en l'occurrence les statistiques ne sont pas le reflet 
exact des activités et qu'il a été octroyé 6 unités de plus que 
sur la base de ces seules statistiques. 

Il y a cependant lieu de remarquer qu'en 1973 également 
l'activité était sensiblement plus réduite à Termonde qu'à 
Gand (indice 112.062 contre 147.821 à Gand). 

Aucun gouvernement, en outre, n'a fait autant pour élargir 
le cadre des greffes et des parquets, de sorte qu'il serait 
logiquement inconcevable de voter contre un projet de loi 
augmentant dans tout le pays les effectifs des greffes des 
tribunaux de première instance. 
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Het Departement zoekt naar objectieve criteria en een 
bijzondere commissie, waarin alle belanghebbenden zouden 
vertegenwoordigd zijn, zou kunnen worden opgericht om 
algemeen geldende en objectieve statistieken op te stellen. 
Om al deze redenen verzoekt de Minister de commissie 

niet in te gaan op dit amendement. 

3. Een lid is van oordeel dat dit ontwerp onverwijld 
moet worden aangenomen, te meer daar de rechtbanken aan 
dringen. 
Hij is van oordeel dat men met een al te strakke toepassing 

van de algemene budgettaire programmatie een slechte dienst 
aan het gerecht zou bewijzen. 

Verder wijst hij er op dat enkel met objectieve, uitgeteste 
criteria dient te worden gewerkt. In het licht hiervan zou 
een bijzondere commissie moeten worden opgericht. Inder 
daad wekt het een pijnlijke indruk dat bepaalde statistieken 
onjuist bleken te zijn. 

Een ander lid meent dat de gemaakte bezwaren eerder 
details betreffen. Hij dringt aan op een twee- à driejaarlijkse 
herziening en acht het verkieslijk dit ontwerp ten spoedigste 
goed te keuren. 

Een lid is van oordeel dat de onvolmaaktheid van het 
ontwerp niets af doet aan de dringendheid ervan. 
De heer Grafé is het eens om zijn amendement in te trek 

ken mits de Minister het ermede eens zou zijn om de sta 
tistieken over 1974 in het ontwerp te verwerken. 

De enkele maanden uitstel zijn niet zo erg, gezien er nu 
al vijfentwintig jaar wordt gewacht. Bovendien zou dit bud 
gettair voor 1975 geen moeilijkheden meebrengen daar de 
gevolgen zich slechts in 1976 zullen doen gevoelen. 

Een lid steunt dit voorstel daar het door de Senaat goed 
gekeurd ontwerp tot gevolg zal hebben dat een gedeelte van 
het personeel zal moeten ontslagen worden om dan later, op 
grond der statistische gegevens over 1974, in dienst te wor 
den genomen. 

Een ander lid meent eveneens dat rekening moet worden 
gehouden met de statistieken over 1974. Ofwel aanvaardt 
men voorliggend ontwerp om de toestand in de griffies 
te regulariseren ofwel wacht men op de statistieken over 
1974 veeleer dan het oorspronkelijk ingediende ontwerp te 
hernemen. 
De Minister beklemtoont dat het van het allergrootste 

belang is de ongezonde toestand, geschapen door benoemin 
gen bij delegatie, te normaliseren. 
Het ontwerp brengt geen grote verschuivingen van het 

personeel fnet zich. Bovendien beschikt het departement nog 
niet over alle statistieken over 1974; trouwens indien men 
in het kader van de huidige begroting rekening zou houden 
met deze statistieken, zou het door de heer Grafé opge 
worpen probleem zich voor andere griffies stellen. Voor 
1976 zijn aanvullende kredieten voorzien ten einde de nodige 
kaders te kunnen aanpassen volgens de normale methode, 
zonder budgettaire moeilijkheden te ontmoeten. Evenwel is 
daarmee enige tijd gemoeid. 
Een lid dringt erop aan dat de personeelsformatie bij de 

rechtbank te Dendermonde reeds wordt aangepast aan het 
toekomstige kader van magistraten. 

Een paar leden zijn bereid het geregeld ontwerp te steunen 
mits een nieuw wetsontwerp terzake in oktober 1975 zal 
worden voorgelegd. 

De Minister antwoordt dat dit vraagstuk nooit definitief 
zal kunnen worden geregeld maar dat voor 1976 
bijkomende kredieten zullen worden gevraagd om de perso 
neelsformatie der rechtbanken met 23 eenheden te verhogen. 

Le département étant à la recherche de cntercs objectifs, 
il serait possible de créer une commission spéciale, au sein 
de laquelle seraient représentés les intéressés, aux fins d'éta 
blir des statistiques générales objectives et valables. 

Pour toutes ces raisons, Ie Ministre a demandé à la com 
mission de ne pas retenir l'amendement. 

3. Un membre estime que le projet doit être adopté aussi 
rapidement que possible, d'autant plus que les tribunaux 
insistent. 
Il estime qu'une application trop rigide de la program 

mation budgétaire générale desservirait la justice. 

Par ailleurs, il a attiré l'attention sur le .fait qu'il convien 
drait de n'user que de critères objectifs et éprouvés. Une 
commission spéciale devrait être créée à cette fin. Le fait 
que certaines statistiques se sont révélées inexactes laisse en 
effet une impression pénible. 
Un autre membre estime que les objections formulées 

concernent plutôt des détails. Il a insisté pour qu'il soit 
procédé à une révision tous les deux ou trois ans et estime 
préférable d'adopter le présent projet dans les plus brefs 
délais. 

De l'avis d'un autre membre, l'imperfection du présent 
projet n'en diminue nullement l'urgence. 
M. Grafé s'est déclaré d'accord pour retirer son amende 

ment à la condition que le Ministre consente à refondre son 
projet sur la base des statistiques de 1974. 

Un délai de quelques mois n'est pas si grave, l'expectative 
atteignant dès à présent déjà vingt-cinq ans. En outre, cela 
n'entraînerait pas de difficultés budgétaires pour 1975, étant 
donné que les effets ne seraient ressentis qu'en 1976. 

Un membre a appuyé cette proposition parce que le projet 
adopté par le Sénat aurait pour conséquence le licenciement 
d'une partie du personnel, alors que ce lfä~l!:.! personnel 
devrait, sur la base des statistiques de 1974, être réengagé 
ultérieurement. 

Un autre membre a lui aussi exprimé l'avis qu'il faut 
tenir compte des statistiques de 1974. L'alternative est soit 
d'adopter le présent projet afin de régulariser la situation 
dans les greffes, soit d'attendre les statistiques de 1974 
plutôt que d'en revenir au projet initialement déposé. 

Le Ministre a souligné qu'il est de la plus haute impor 
tance de normaliser la situation malsaine créée par les 
nominations par délégation. 

Le projet n'implique pas d'importants mouvements de per 
sonnel. En outre, le département ne dispose pas encore de 
toutes les statistiques de 1974; d'ailleurs, si on tenait 
compte de ces statistiques dans le cadre du budget actuel, 
le problème soulevé par M. Grafé se poserait alors pour 
d'autres greffes. Pour 1976, des crédits supplémentaires ont 
été prévus afin de pouvoir adapter les cadres nécessaires 
selon la méthode normale et sans se heurter à des difficultés 
d'ordre budgétaire. Toutefois, cela demande un certain temps. 

Un membre a insisté pour que le cadre du personnel 
du tribunal de Termonde soit dès à présent adapté en fonc 
tion du futur cadre des magistrats. 
Quelques membres ont déclaré être disposés à appuyer le 

présent projet, à condition qu'un nouveau projet de loi en 
la matière soit déposé dès le mois d'octobre 1975. 

Le Ministre a répondu que le problème ne pourra jamais 
être réglé définitivement mais que, pour 1976, des crédits 
supplémentaires seront demandés en vue d'augmenter de 
23 unités le cadre du personnel des tribunaux. 



[ 5 l 471 (1974-1975) - N. 4. 

ln de commissie werd de wens geuit dat ter verduidelijking 
van het standpunt van de Minister contact zou worden opge 
nomen met de administratie om de mogelijke oplossingen te 
onderzoeken. 
Met dit voorstel zijn zowel de Minister als de commissie 

het eens. 

4. Ingevolge het onderhoud met een afvaardiging van uw 
commissie omtrent de problemen die werden opgeworpen, 
verzekert de Minister uitdrukkelijk dat het departement 
een nieuwe aanpassing van de personeelsformatie der recht 
banken van eerste aanleg voorbereidt en dit aan de hand én 
van de statistieken over 197 4 én van alle elementen en 
gegevens die door de rechtbanken worden verschaft. Boven 
dien bevestigt hij dat een bijzondere commissie zal worden 
opgericht die zal zetelen onder het voorzitterschap van de 
directeur-generaal der Algemene Diensten van het Depar 
tement en waarin de betrokkenen zullen zitting hebben. Haar 
opdracht zal erin bestaan de objectieve normen voor de 
vaststelling van de personeelsformatie der rechtbanken van 
eerste aanleg uit te werken. 
Tenslotte bevestigt de Minister dat de huidige toestand 

in de voormelde rechtbanken zo veel mogelijk zal worden 
gehandhaafd. 

Een lid merkt op dat het probleem alleszins opnieuw zal 
moeten onderzocht worden aan de hand der statistieken 
over 1974, en dat met het oog op de samenstelling van de 
bijzondere commissie ongetwijfeld ook een beroep zal moeten 
worden gedaan op vertegenwoordigers van het griffieper 
soneel. 

Een ander lid dringt aan op het behoud der verworven 
rechten. 
Op grond van de door de Minister aangegane beloften 

wordt het amendement van de heer Grafé ingetrokken. 
De Minister merkt nog op dat hij binnen de perken van zijn 

begroting moet blijven en dat de eventueel goedgekeurde 
w:et slechts op het einde van het jaar zal worden toegepast. 
Er kan geen sprake zijn van verworven rechten voor de 
benoemingen per delegatie. 

5. Er zij nog genoteerd dat de heer Hannotte een amende 
ment heeft ingediend betreffende de rechtbank van eerste 
aanleg te Bergen (Stuk n• 471/3). 

Inderdaad houden de statistieken geen rekening met de 
zaken die voor het hof van assisen van Henegouwen komen. 
De heer Verberckmoes is bereid zijn amendement in 

te trekken mits hij de verzekering krijgt dat eerlang 
een nieuwe aanpassing van de personeelsformatie zal plaats 
vinden waarbij de speciale toestand in de rechtbank te 
Dendermonde zal worden geregeld. In deze voorwaarden en 
mits dezelfde belofte wat betreft de rechtbank van eerste 
aanleg te Bergen, is ook de heer Hannotte bereid z1jn 
amendement in te trekken. • • • 

Beide artikelen en het gehele ontwerp worden eenparig 
aangenomen. 
Dit verslag werd eenparig goedgekeurd. 

De Verslaggever, 
R. UYTIENDAELE. 

De Voorzitter, 
L. REMACLE. 

Certains membres ont émis le vœu qu'afin de clarifier le 
point de vue du Ministre, des contacts soient pris avec l'ad 
ministration en vue de rechercher les solutions possibles. 

Le Ministre aussi bien que la commission se sont ralliés 
à cette proposition. 

4. A la suite de l'entretien qu'il a eu avec une délégation de 
votre commission concernant les problèmes évoqués; le 
Ministre a donné l'assurance expresse que le département 
prépare actuellement une nouvelle adaptation du cadre du 
personnel des tribunaux de première instance, en se basant 
à la fois sur les statistiques relatives à 1974 et sur tous les 
éléments fournis par les tribunaux. Par ailleurs, il a confirmé 
qu'une commission spéciale, présidée par le directeur général 
des Services généraux du département et au sein de laquelle 
siégeront les intéressés, sera créée aux fins de déterminer les 
normes objectives permettant de fixer le cadre du personnel 
des tribunaux de première instance. 

Enfin, le Ministre a confirmé que la situation actuelle dans 
les tribunaux précités sera autant que possible préservée. 

Un membre a fait observer que le problème devra de toute 
manière être réexaminé à la lumière des statistiques relatives 
à 1974 et que, pour composer la commission spéciale, il 
faudra à coup sûr faire appel également à des représentants 
du personnel des greffes. 

Un autre membre a insisté pour que les droits acquis soient 
maintenus. 

A la suite des promesses faites par le Ministre, l'amende 
ment de M. Grafé a été retiré. 

Le Ministre a encore fait observer qu'il est tenu de rester 
dans les limites du budget et que la loi éventuellement 
adoptée ne sera appliquée qu'à la fin de l'année. Il ne peut 
être question de droits acquis pour les nominations par 
délégation. 
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5. Il y a encore lieu de noter que M. Hannotte a présenté 
un amendement relatif au tribunal de première instance de 
Mons (Doc. n° 471/3). · 

En effet, les statistiques rie tiennent aucun compte des 
affaires portées devant la cour d'assises du Hainaut. 
M; Verberckmoes s'est déclaré disposé à retirer son amen 

dement, moyennant l'assurance d'une adaptation nouvelle du 
cadre du personnel compte tenu des situations particulières 
au tribunal de Termonde. Dans ces conditions, et moyen 
nant la même promesse en ce qui concerne le tribunal de 
première instance de Mons, M. Hannotte s'est également 
déclaré disposé à retirer son amendement. 

Le Rapporteur, 
R. UYTTENDAELE. 

• ** 
Les deux articles et l'ensemble du projet ont été adoptés 

à l'unanimité. 
Le présent rapport a été adopté à l'unanimité. 

Le Président, 
L. REMACLE. 


